

Presentación

Archivos de Historia del Movimiento Obrero y la Izquierda inaugura su noveno año de edición en el muy difícil contexto nacional e internacional creado por la pandemia del Covid-19 y las medidas de cuarentena. Desde luego, no pudimos escapar de la situación general, por lo que resultó afectado el funcionamiento de la revista y del Centro de Estudios Históricos de los Trabajadores y las Izquierdas (CEHTI). No obstante, logramos mantener la calidad del proceso de diseño, elaboración, recepción y valoración de los contenidos de la revista, asegurando su acostumbrada regularidad de aparición. Este número posee más páginas que las habituales, pues quisimos dar cabida a todo el material recibido y aprobado tras su evaluación. Su núcleo está conformado por el dossier “La Oposición de Izquierda y los albores del trotskismo en América Latina”, con cinco artículos de especialistas en el tema. Ello se complementa con artículos libres, ensayos y crítica de libros.

En el transcurso de este año debimos reestructurar el conjunto de las actividades de nuestro espacio, dinamizando las labores de difusión a través de las redes sociales y plataformas digitales.

Avanzamos en el mejoramiento del acceso abierto de la revista y su disponibilidad en línea con la versión más actualizada de la plataforma Open Journal Systems, asegurando además que todos los metadatos estén en formato bilingüe y que cada artículo cuente con su correspondiente DOI (*Digital Object Identifier*). También se progresó en la indexación de *Archivos*, incorporándola en más catálogos, bases de datos y directorios. Nos vimos forzados a reprogramar las “III Jornadas internacionales de historia de los/as trabajadores/as y las izquierdas”, con la posibilidad de realizarlas en 2021 en la Universidad Nacional de Rosario, para las cuales ya hemos recibido centenares de propuestas de ponencias. También se proyectan nuevos títulos de libros en nuestra

“Colección Archivos. Estudios de Historia del Movimiento Obrero y la Izquierda”. La Asociación Civil CEHTI-Archivos completó su proceso de institucionalización y se prepara para lanzar una nueva página web, con un diseño totalmente renovado y mejor acceso a contenidos.

Por otra parte, el CEHTI-Archivos, representado por su director y por Lucas Poy, se hizo presente los días 10 y 11 de septiembre de este año en la conferencia especial virtual de la International Association of Labour History Institutions (IALHI), la entidad que agrupa a archivos, bibliotecas, centros de documentación e instituciones de investigación especializados en la historia del movimiento obrero y los movimientos sociales de todo el mundo (cuyo recorrido histórico, precisamente, se analiza en el presente número). Como integrante ya plenamente reconocido de esa asociación, el CEHTI presentó en este encuentro el balance de sus actividades y de sus perspectivas de desarrollo, comprometiendo su labor como organizadores en Buenos Aires de la 52° Conferencia Anual de la IALHI, prevista para 2022.

Finalmente, algo importante para nosotros. En el pasado mes de agosto recibimos la triste noticia del fallecimiento del Dr. Ricardo Melgar Bao, el destacado historiador y antropólogo, nacido en Perú y radicado desde 1977 en México. Ricardo fue uno de los principales intelectuales latinoamericanos de las últimas décadas dedicados a la historia de los/as trabajadores/as, las clases subalternas, el movimiento obrero y las izquierdas del subcontinente. En lo personal fue un querido amigo desde hace quince años, con el que animamos encuentros en las más diversas geografías, y quien dio apoyo y tuvo participación directa en nuestros proyectos, algunos de ellos compartidos. Tuvimos el honor de que fuera parte del Comité Asesor de nuestra revista desde su primera entrega y un entusiasta colaborador del CEHTI, en donde brindó conferencias, presentó sus últimos libros e hizo varias donaciones de material para nuestra biblioteca. Siempre acercó nuevas ideas: incluso eso ocurrió para algunos de los artículos sobre Oposición de Izquierda que ofrecemos en las páginas siguientes. Por todo eso queremos dedicar este número de *Archivos* a la memoria de Ricardo, en especial, a su perspectiva crítica, abierta, plural y comprometida de la historia de los/as trabajadores/as y las izquierdas. Una apuesta que representa nuestros mismos anhelos.

Hernán Camarero

Director